

Seul le discours prononcé fait foi

## Visite d'État du président de la république de Cabo Verde, José Maria Neves, et Débora Katisa Carvalho (23-25.05.2023)

<u>Discours prononcé par S.A.R. le Grand-Duc à l'occasion</u>
<u>du dîner de gala au palais grand-ducal</u>
(23.05.2023)

Monsieur le Président, chère Madame Carvalho,

C'est avec grande tristesse que ma chère épouse la Grande-Duchesse ne pourra nous accompagner pour votre Visite d'Etat. La COVID nous a, une fois de plus, rattrapée. Nous éprouvons beaucoup de joie à vous accueillir avec votre délégation ici au Luxembourg. Nous espérons pouvoir vous rendre un peu de cette merveilleuse hospitalité que vous m'avez offert lors de ma visite au Cabo Verde en mars 2015. J'en garde un souvenir inoubliable.

Nous nous réjouissons de vous faire découvrir à notre tour notre pays dans toute sa diversité. Vous aurez l'occasion de rencontrer de nombreux citoyens capverdiens, que mon pays a le grand plaisir d'accueillir.

Monsieur le Président,

Les relations bilatérales entre nos deux pays sont marquées par plus de 30 ans de solidarité qui s'est transformée en amitié profonde entre les chefs d'Etat, les gouvernements et surtout entre nos citoyens.

Nos premiers contacts se sont noués à travers la coopération sur l'île de Santo Antao. Elle s'est étendue par la suite à toutes les îles. Le ministre Santos, présent ce soir, en est un témoin privilégié.

Aujourd'hui, la coopération continue dans les domaines essentiels que sont l'emploi, l'assainissement de l'eau et la transition énergétique. C'est grâce à la confiance réciproque que le Cabo Verde est le seul pays où le Luxembourg pratique une aide budgétaire sectorielle.

Monsieur le Président,

De nouveaux acteurs privés et publics sont entrés en action et de nombreux secteurs ont enrichi notre partenariat.

Je mentionnerais le secteur financier et bancaire avec une coopération de plus en plus étroite entre les bourses de nos deux pays, basée sur des critères de durabilité et de finance inclusive.

Les liaisons aériennes permettent à de nombreux Luxembourgeois et aux habitants de la Grande Région de mieux connaître votre pays.

La lutte contre le changement climatique et la transition énergétique ont attiré des entreprises luxembourgeoises vers le Cabo Verde. Ce sont des secteurs cruciaux pour votre pays et pour notre avenir commun.

## Monsieur le Président,

Cette année nous fêtons le 60e anniversaire de la venue des premiers Cap Verdiens au Luxemburg. Votre communauté est hautement appréciée. Elle fait partie de notre quotidien. Elle façonne notre environnement dans les villes et villages en participant même activement à notre vie démocratique. En effet il y a plus de 30 candidats d'origine cap-verdienne qui se présentent aux élections communales le mois prochain.

De nombreux artistes contribuent à la vie culturelle de notre pays. L'équipe nationale de football compte 4 joueurs d'origine cap-verdienne.

Le Conseil national des femmes du Luxembourg, une organisation dont l'objectif principal est de promouvoir l'égalité entre les femmes et les hommes, a une présidente d'origine cap-verdienne. Cela vous illustre par quelques exemples cette belle intégration.

Dans un pays aussi multiculturel que le Luxembourg, le vivre ensemble est essentiel. La communauté capverdienne l'a bien compris, contribuant aussi de façon remarquable au développement économique de mon pays et je tiens à les en remercier de tout cœur.

## Monsieur le Président,

Nos deux pays évoluent chacun dans un environnement particulier qui nous marque et qui influence notre politique. Pour le Luxembourg, c'est l'Union européenne qui est notre cadre de référence.

L'Union européenne a développé un partenariat spécial avec votre pays. Le Luxembourg s'est, dès le début, engagé à ce que ce partenariat spécial vous apporte des résultats tangibles en matière de politique étrangère et de sécurité.

Notre amitié ne serait pas ce qu'elle est, si nous ne partagions pas les mêmes valeurs de démocratie, d'Etat de droit et des droits de l'homme.

Depuis le début de la guerre d'agression brutale que la Russie mène contre l'Ukraine, le Cabo Verde n'a pas hésité à montrer clairement de quel côté le pays se positionne. C'est tout à votre honneur et constitue un signal fort envers les pays qui hésitent.

La candidature du Cabo Verde au Conseil des droits de l'homme dont le Luxembourg est actuellement membre, est une preuve supplémentaire de votre engagement résolu en la matière. Dans toutes les enceintes internationales nous défendons ensemble ces principes.

## Monsieur le Président,

J'ai le grand plaisir de vous annoncer que le Luxembourg a décidé de rehausser le niveau de sa présence diplomatique au Cabo Verde. Dès cet automne, notre mission diplomatique sera sous la responsabilité d'un ambassadeur résident. Nos liens directs et notre amitié en sortiront renforcés.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

C'est dans cet esprit que je vous invite à lever nos verres à la santé de M. le Président de la République du Cabo Verde et de Madame Carvalho, ainsi qu'à l'amitié entre nos deux peuples unis par tant de liens.